

¿Qué ganancias y pérdidas le quedan al país en materia política, social y de seguridad, entre otras?

El paro agrario que este jueves completa 18 días entró en una fase definitiva. Si bien hay desbloqueo de vías, cesaron las hostilidades y se dio paso al diálogo entre agricultores y Gobierno, que debió reconocer un abandono histórico del campo, las tensiones entre las partes siguen y las negociaciones no serán fáciles.

Se ha avanzado en acuerdos y en el presupuesto para ponerlos a marchar. Pero los problemas que desataron las protestas no se han solucionado y en varias partes del país todavía hay concentraciones. Pero el ambiente caldeado de los primeros días se enfrió un poco luego del 29 de agosto pasado. Ese día, por culpa de los vándalos, las marchas en apoyo a los campesinos derivaron en desmanes que dejaron [al menos cuatro personas muertas en todo el país](#).

Esto obligó al Gobierno a endurecer su discurso y a los campesinos a flexibilizar sus demandas. Tanto así, que entre viernes, sábado y domingo pasados se acordó el levantamiento de bloqueos, terminó el paro minero y se lograron acuerdos con los indígenas que protestaban en Nariño.

Y más allá de las protestas, y en eso coincidió un grupo de seis expertos consultado por ELTIEMPO.COM, este paro le dejará al Gobierno lecciones muy duras que seguramente traerán [repercusiones políticas e incluso electorales](#). Una muestra de la tormenta que puede avecinarse es la encuesta divulgada este miércoles, realizada por Gallup, y en la que imagen favorable del presidente Juan Manuel Santos se desplomó en las últimas semanas al pasar del 46 al 21 por ciento.

Otras voces señalaron, además, que con los diálogos en La Habana en un momento tan crucial, las supuestas presiones por parte de las Farc se convirtieron en un experimento de cómo será el trabajo político de la guerrilla de cara al posconflicto y en busca de revivir como interlocutores válidos en Colombia y el mundo.

Pero también destacaron avances importantes, como la puesta en marcha de un 'gran pacto agrario' anunciado por el presidente Santos tras una reunión con representantes de los empresarios y los agricultores del país. Una iniciativa que podría volverse, dicen, la puerta de entrada para hacer del campo una política de Estado.

La iniciativa, sin embargo, ya ha generado cierta resistencia entre algunos de los voceros de los agricultores, quienes condicionaron su participación a una negociación previa de su contenido, una muestra de cómo de los bloqueos se pasará al 'tire y afloje' en la mesa. Y sacar adelante las conversaciones, evitando nuevas marchas y protestas, será un nuevo reto desde ahora para el Gobierno de Santos.

Estas son las seis lecciones, positivas y negativas, que hasta hoy le deja al país este paro agrario.

(Haga clic en cada título que ve a continuación para ampliar la información.
Además, [consulte aquí una galería con los hitos gráficos de las jornadas de protesta](#))

- [»Usando el paro, las Farc buscan revalidarse internacionalmente»:](#) Vicente Torrijos, doctor en Relaciones Internacionales
- [«Estamos ante nuevas formas de expresión social y el Gobierno cometió muchos errores»:](#) Pedro Medellín, director para América Latina del Centro Internacional de Toledo para la Paz
- [«Hora de buscar una política agraria de estado»:](#) Rafael Mejía, presidente de la Sociedad de Agricultores de Colombia.
- [«El paro resquebrajó las buenas relaciones entre policía y ciudadanos»:](#) Jorge Restrepo, director del Centro de Recursos para Análisis de Conflictos
- [«Es urgente reconciliar al ciudadano con el campesino»:](#) Fabián Sanabria, director del Instituto Colombiano de Antropología e Historia
- [«El Comercio perdió mucho pero seguirá del lado de la institucionalidad»:](#) Guillermo Botero, presidente de Fenalco

RAFAEL QUINTERO CERÓN
REDACCIÓN ELTIEMPO.COM

http://www.eltiempo.com/politica/paro-agrario-las-seis-lecciones_13046406-4